## Rapport de la présidente 2023

Merci d'être présents à l'assemblée générale annuelle de l'association pour la protection du lac Saint-Mathieu. Votre conseil d'administration, dont le mandat vient à échéance aujourd'hui, est composé de Marie-Pierre Gélinas, présidente, Luce Thériault, secrétaire, Jacinthe Bordeleau, trésorière, Sabrina Bélanger, Martin Gendreau et Claire D'auteuil, administrateurs. Nous remercions Monsieur Martin Bérubé qui nous a quitté en cours d'année. Madame Alyson Bérubé s'est aussi jointe à notre CA à titre de représentante de la municipalité.

L'AGA 2022 a permis de nommer un tout nouveau conseil d'administration. Ce fut donc une année de consolidation, de formation et de discussions très intéressantes sur la mission et l'objectif de l'APLSM. Nous avons d'ailleurs sondé les riverains à ce propos et il nous fera plaisir de partager les résultats un peu plus tard. J'en profite pour remercier tous les membres du CA.

Nous avons renforci nos liens avec l'OBVNEBSL en collaborant au projet d'affluent maritime et en utilisant notre réseau de communication. L'OBVNEBSL fut aussi un important collaborateur du comité eau, dont résulte le **Plan de travail 2023-2025** et a contribué à la rédaction du guide du riverain. Nous tenons sincèrement à les remercier, pour leurs conseils et leur implication dans notre milieu.

Nous souhaitons remercier la municipalité, sans qui, nous ne pourrions porter nos actions. Nous avons eu, cette année encore, un soutien incroyable. On peut penser au comité eau, mais aussi un apport financier pour le guide du riverain, de la formation et

de la supervision pour notre étudiante d'été, de l'aide avec nos envois postaux... De plus, nos discussions sont toujours positives et nous nous sentons écoutés. Nous tenons également à les remercier des mesures prises face aux puisards et leur programme d'aide pour la mise à niveau des installations septiques. Les fosses septiques non conformes sont une menace réelle et nous continuerons nos efforts.

En 2022- 2023, nous avons poursuivi nos activités et projets en lien avec le cœur de notre mission qui est de veiller à la protection de la qualité de l'eau et de l'environnement du Grand et du Petit lac Saint-Mathieu. Nous vous ferons un suivi de nos différents projets, entre autres le guide du riverain, le PLAN DE TRAVAIL 2023-2025 (COMITÉ EAU) et la présence sur le terrain de Sara-Jade Thériault, notre étudiante en biologie, que certains ont peut-être eu la chance de croiser.

Trois postes d'administrateurs sont en élection. Je vous invite donc, si vous êtes intéressé par la santé de nos lacs à vous joindre au conseil d'administration. Nous avons besoin de personnes impliquées pour poursuivre la mission de l'APLSM.

Je remercie nos bénévoles, Mme Luce Thériault et Monsieur Réal Dubé pour la cueillette des mesures de transparence nécessaires au suivi de nos deux lacs.

À la suite de cette portion plus formelle de l'AGA se tiendra une conférence sur l'état de la santé du lac qui sera présenté par Alexa Bérubé Deschênes, biologiste travaillant sur qualité de l'eau. Nous avons trouvé très important de vous présenter, par une professionnelle, les résultats des analyses plus poussées réalisées par l'OBVNEBSL l'été dernier. Ces analyses nous démontrent que l'eutrophisation continue et que si nous

n'agissons pas, le lac continuera de se détériorer. Plusieurs menaces sont liées à la

navigation moteur, notamment les espèces exotiques envahissantes qui sont à nos

portes. Cependant, nous sommes responsables de notre propre impact sur le lac. Certes,

il y a des bateaux nomades. Hors, les statistiques nous démontrent que leur nombre est

marginal. Ce sont majoritairement les bateaux de nos riverains que nous avons vu sur le

lac depuis plusieurs années. C'est donc à nous, collectivement, qu'il revient d'Agir

Ensemble et de prendre les actions nécessaires.

J'ai entendu récemment quelqu'un me dire : « Vous êtes vraiment chanceux d'avoir un

lac en santé à Saint-Mathieu! Votre lac est vraiment mieux que Saint-Hubert,

Témiscouata et cie »... Je me suis dit, il n'a pas tort. Nos efforts des dernières ont porté

fruits et nous n'avons pas de présences d'EEE. Par contre, nous ne pouvons baisser la

garde. La protection des bandes riveraines, la gestion des eaux de ruissèlement, la

conformité des installations septiques et la sensibilisation à une navigation responsable

doivent continuer à être promu si nous souhaitons conserver et améliorer la santé de

nos lacs. Parce que oui, c'est possible d'améliorer la santé d'un lac. De nombreux

exemples existent. Pourquoi pas à Saint-Mathieu?

Agissons ensemble!

Merci de votre attention.

Marie-Pierre Gélinas

Présidente APLSM

3